

NEWS 44 /

COEXISTENCES / JUIN 2024



NEWS

44 /

L'été est là, les informations se succèdent et les habitant·e·s en Israël et en Palestine ne voient pas la fin des combats.

À Coexistences, cette situation terrifiante ne nous a pas fait baisser les bras. Les projets d'accueil ont continué à s'organiser et le premier séjour aura lieu cet été, du 7 au 14 août. Les réflexions sur le futur de l'association se sont également poursuivies, mais nous avons en parallèle engagé des processus de dialogue à l'interne. Nous avons lancé des appels à la solidarité et plusieurs journalistes de la presse écrite ou de la radio se sont intéressés à notre action ou à celle de nos partenaires.

Nous vous invitons à découvrir tout cela en détail dans les pages qui suivent et vous donnons rendez-vous à la prochaine assemblée générale le 24 septembre prochain.

PROJETS 2024	3
PROCESSUS INTERNES	5
ACTIVITÉS EXTÉRIEURES	7
NOUVELLES DE NOS ANCIEN·NE·S	12
COMMUNICATION	13
NOUVELLES BRÈVES	14
LIVRET « HOME »	15

ADRESSE

COEXISTENCES
CH-1000 LAUSANNE
INFO@COEXISTENCES.CH

NEWS

44 / PROJETS 2024

JOURNEY TO HEALING 7-14 AOÛT 2024

Dans la situation actuelle de nouvelles tragiques quasi quotidiennes, de traumatisme généralisé, de violence et de peur de l'autre, et l'arrêt de tout nouveau travail structuré de dialogue, les activistes et les travailleurs sociaux sont les seuls qui continuent encore à se battre, malgré les doutes, l'isolement et l'épuisement.

De cette constatation et de notre questionnement sur notre possibilité d'aider les deux parties, est né le projet **Journey to Healing**. Il vise à offrir à douze femmes activistes des deux sociétés un voyage de ressourcement et de cicatrisation, qui leur permettrait de se reposer, de prendre de la distance pour revenir à leur activisme avec de nouvelles forces, ainsi que de se sentir reconnues et soutenues.

Le séjour se déroulera uniquement en chalet (sans séjour en familles d'accueil) et durera 7 jours. Des rencontres avec nous seront organisées. Le groupe sera accompagné de Ulfat Haider, facilitatrice historique de *Breaking the Ice* et de Yael Maayan, facilitatrice du deuxième séminaire du projet *Renforcer les médiateurs et les médiatrices du conflit 2023*.

Contact pour ce projet : Fiuna Seylan Ongen (f.seylan-ongen@coexistences.ch)

BREAKING THE ICE PRÉVU FIN AOÛT

Le projet annoncé sur la page de notre site a été annulé faute d'inscriptions suffisantes à ce jour et par manque de réactivité de nos partenaires. Au moment où nous écrivons ces lignes, François Feihl et Massimo Sandri en voyage en Israël-Palestine ont rencontré Asaf Ron du Beit Hagefen qui propose un projet de remplacement. Nous pourrions vous en dire plus à leur retour.

Contact pour ce projet : François Feihl (f.feihl@coexistences.ch)

ROZANA HEALTH 6-14 DÉCEMBRE 2024

Le programme > **Rozana Health Diplomacy** fondé en 2013, a pour but de promouvoir la coopération entre professionnel·le·s de la santé Palestinien·ne·s et Israélien·ne·s. Nous accueillons un groupe d'infirmier·e·s en chef participant à un projet alliant formation clinique et construction de la paix.

Ces professionnel·le·s de la santé qui travaillent dans sept hôpitaux majeurs en Cisjordanie et en Israël ont entrepris un cycle de deux années au cours desquelles les équipes améliorent leurs compétences professionnelles, apprennent les unes des autres, construisent une approche collaborative et trouvent des réponses aux obstacles quotidiens liés au manque de confiance et préjugés entre elles ou eux et leurs patient·e·s.

NEWS

44 /

PROJETS 2024

Après quelques jours passés ensemble dans un lieu convivial où ils et elles pourront expérimenter une authentique coexistence, les participant·e·s seront hébergé·e·s en paires mixtes (juif·ve / arabe) dans nos familles d'accueil. Le séjour en Suisse leur permettra d'approfondir leurs relations interpersonnelles, soutenir leurs réflexions sur le programme Rozana et enrichir leur expérience grâce à la rencontre avec la société et la culture suisses ainsi qu'avec des professionnel·le·s du canton de Vaud.

Contact pour ce projet : Massimo Sandri (m.sandri@coexistences.ch)

Mais encore :

RENFORCER LES MÉDIATEURS ET LES MÉDIATRICES DU CONFLIT ISRAËLO-PALESTINIEN

Nous continuons à soutenir en 2024, mais sans les accueillir en Suisse, les facilitatrices et facilitateurs ayant participé au projet que nous avons mené sur deux années en 2022 et 2023. En effet, lorsque ce projet s'est clôturé en août 2023, le besoin a émergé au sein du groupe de continuer le travail entamé en Suisse. La tragédie d'octobre 2023 a transformé ce besoin en nécessité.

Leur plan de travail actuel consiste à organiser six réunions Zoom dans les douze mois à venir, avec la présence d'interprètes pour toutes les réunions, et de deux facilitateurs pour trois d'entre elles. La première réunion s'est tenue en novembre 2023, elle a répondu aux attentes des participant·e·s. Elle a notamment mis en évidence que la confiance entre elles et eux résistait à la guerre, et que, pour certain·e·s, c'était même le seul lieu où il était possible de s'exprimer en toute transparence et honnêteté. Une seconde réunion a eu lieu début février 2024 qui leur a permis d'échanger sur les défis professionnels qu'ils et elles rencontrent ; trois autres réunions entre mars et juin ont lancé le processus de structuration interne.

L'objectif de ces réunions est de consolider le travail entamé en Suisse en leur donnant les moyens de réfléchir à des questions essentielles d'actualité, par exemple : « Espace de dialogue binational en temps de guerre » ou « Le jour d'après ».

NEWS

44 /

PROCESSUS INTERNES À COEXISTENCES

PROCESSUS AU SEIN DU COMITÉ

Après les massacres du 7 octobre, et au début de la guerre qui s'en est suivie, nous avons cherché à communiquer au plus vite, en utilisant dans un premier temps la page Facebook de l'association, puis en rédigeant avec B8 of Hope un communiqué commun paru dans la version numérique du journal **Le Temps**, > [à lire ici](#)

Dans l'urgence, nous n'avons pas vraiment pris le temps de nous réunir, d'échanger sur nos propres émotions, de nous concerter sur la marche à suivre, ni même de prendre le pouls des membres.

La communication s'est avérée très laborieuse, presque chaque mot faisant l'objet d'innombrables allers-retours. Un malaise s'est installé au sein du comité, avec un climat lourd de non-dits.

Le comité a alors pris la décision d'ouvrir à tous les membres de l'association un premier « espace de dialogue facilité », qui s'est tenu le 20 novembre 2023.

Cela n'a pas suffi à dissiper le trouble au sein du comité, et force a été de constater qu'il était devenu prioritaire de prendre ce problème à bras le corps. Nous avons donc décidé d'entreprendre un sérieux travail de dialogue entre nous.

Une première session, facilitée par Marulla Hauswirth, (l'une des trois facilitatrices du cercle de parole du 20 novembre), a eu lieu le 18 décembre 2023, avec Fiuna, Halina, Nathalie, Massimo et Laurent. Delphine n'a pas pu y assister pour des raisons de charge de travail professionnel.

Cette première session nous a permis d'exprimer en toute sincérité nos émotions, nos attentes et nos craintes, tant vis-à-vis du conflit sur le terrain que des remous au sein de l'association. Nous en sommes sortis allégés, mais conscients que nous n'avions pas encore été au bout des non-dits.

Nous avons donc organisé une seconde session qui s'est déroulée le 22 janvier 2024, entre les cinq mêmes membres du comité, et toujours avec la facilitation de Marulla. Cette deuxième session s'est déroulée dans un climat de confiance restaurée et nous a permis d'aller beaucoup plus loin. Nous avons cependant jugé bon de nous revoir une troisième fois, le 6 février, cette fois sans facilitation.

Ces trois sessions ont porté leur fruit : elles nous ont amenés à mieux comprendre nos sensibilités diverses, à les accepter et à parler des « lignes rouges » à ne pas franchir afin de pouvoir continuer à travailler en cohérence et en confiance, même en temps de crise.

Le comité s'est alors senti en mesure de proposer à tous les membres un nouvel « espace de dialogue facilité », qui s'est tenu le 6 mars 2024.

NEWS

44 /

PROCESSUS INTERNES À COEXISTENCES

ESPACES DE DIALOGUE POUR LES MEMBRES

Comme mentionné plus haut, un premier espace de dialogue facilité par des psychothérapeutes avait été proposé le 20 novembre 2023. Une trentaine de nos membres pouvaient alors exprimer en confiance les émotions qu'ils et elles ressentaient face à la tragédie de la guerre et la violence de la situation.

Un second espace de parole a été organisé le 6 mars 2024 sans la présence de psychothérapeutes. Les participant·e·s ont apprécié la bienveillance et le respect avec lesquels leurs prises de parole ont été écoutées. À une période où les avis tranchés et clivants sont légion, une telle écoute est à signaler.

COMMENT CONTINUER

Souvenez-vous :

Lors de l'assemblée générale du 11 avril 2022, des questions se posaient sur l'avenir de Coexistences et Fiuna Seylan Ongen avait évoqué la nécessité de définir une stratégie à 5 ans. C'est alors qu'un premier groupe de travail réunissant Laurent Douek, Delphine Friedmann, Nathalie Katz-Lachavanne, Muriel Katz, André Katz et Massimo Sandri s'est constitué et a œuvré pendant une année à dresser un bilan historique, un bilan financier, une analyse des forces et faiblesses, des opportunités et des menaces, une identification des différents domaines d'activités de Coexistences.

C'est sur la base de leur travail, présenté et salué lors de l'assemblée générale de 2023, que le groupe actuel « Comment continuer », a prolongé ces réflexions, les a définies et structurées, et sera en mesure de présenter un plan de quatre actions lors de l'assemblée de 2024.

Voulons-nous continuer ? Pouvons-nous continuer ? Et si oui, comment continuer ?

Composé de Marc Dunant, Jean Lazega, André Katz, Sandra Modiano, Céline Rozenblat, Massimo Sandri et Massimo Tinghi, le nouveau groupe s'est réuni à onze reprises depuis le mandat reçu à l'assemblée générale du 2 mai 2023.

Avec l'aide et sous la conduite de > Gilles Chabré, expert en accompagnement institutionnel, il a ordonné ses réflexions en termes d'une **vision** et d'un **slogan**, de cinq **défis** qui en découlent et de quinze **actions** prioritaires pour concrétiser les défis, organisés dans un document de vision partagée.

Le dimanche 24 mars, le groupe de réflexion et Gilles Chabré ont mis ce document à l'épreuve d'une vingtaine de personnes engagées dans Coexistences, afin d'en faire une base commune qui donnera une vision, des défis et des actions construits de manière collective.

Quatre actions prioritaires seront présentées en septembre à l'AG

Le groupe de réflexion a modifié et complété ce document à la suite de cette rencontre, puis a choisi cinq actions prioritaires en procédant par consensus. Une rencontre avec le comité début juin a permis de retenir quatre actions jugées comme prioritaires, qui seront présentées en septembre à l'assemblée générale ; pour ce faire, quatre fiches d'action sont en cours d'élaboration, afin de rendre concrètes ces actions prioritaires et leurs enjeux.

NEWS

44 /

ACTIVITÉS EXTÉRIEURES / SOUTIENS

SOUTIENS

En cette période de guerre, il y a urgence à soutenir celles et ceux qui œuvrent pour améliorer le quotidien des populations concernées. Nous avons sollicité votre générosité pour soutenir trois projets :

URGENCE NAQAB 5.11.2023

Sylvie Berkowitsch de Jérusalem nous a signalé une initiative binationale israélienne et palestinienne, qui veut fournir des abris aux populations bédouines du sud qui ont beaucoup souffert des massacres du 7 octobre et de la guerre qui s'en est suivie.

L'association **Urgence Naqab** a été créée par Lobna Alsana, architecte bédouine du Néguev avec l'appui de très nombreux juifs israéliens, parmi lesquels Mikael, fils de Sylvie. Elle œuvre en faveur des villages du Néguev non reconnus par le gouvernement israélien. Il s'agit de 37 villages bédouins dont la population dépasse les 100'000 habitants. Ils ne disposent d'aucune infrastructure publique. Laissés à eux-mêmes, leurs habitants sont exposés aux missiles et roquettes provenant de Gaza. Ils ont subi nombre de destructions lors des attaques répétées du Hamas et pleurent plusieurs morts et blessés. Nous avons cependant eu écho de l'héroïsme de certains d'entre eux aidant les fugitifs qui participaient à la fête du 7 octobre.

Le comité a fait appel à la solidarité des membres de Coexistences pour soutenir trois actions particulièrement urgentes :

1. **Unifier la carte des besoins de plusieurs organisations actives dans la région.** Où acheminer de l'aide, par quels moyens logistiques ?
2. **Acheter et amener la nourriture dans les villages.** L'activité économique est paralysée, les gens n'ont pas de travail, donc pas de ressource ni de réserves.
3. **Acheter des abris anti-missiles.** Le coût d'un abri pour 12 personnes est d'environ 60'000 ILS, c'est-à-dire presque 12'000 CHF. Les très nombreuses communautés n'étant pas équipées, les coûts sont très importants.

> [Pour en savoir plus](#)

NEWS

44 /

ACTIVITÉS EXTÉRIEURES / SOUTIENS

CONCERT AU BEIT HAGEFEN 6.04.2024

À Haïfa, Beit Hagefen promeut depuis de longues années le vivre-ensemble dans cette ville à la grande diversité ethnique. Beit Hagefen a été un partenaire majeur de Coexistences, notamment pour le projet *Breaking The Ice*, par lequel plusieurs jeunes juif·ve·s et arabes d'Israël sont venu·e·s randonner ensemble dans nos montagnes.

Depuis le 7 octobre, Beit Hagefen œuvre sans relâche pour maintenir les liens entre les communautés vivant à Haïfa, non sans devoir résister à de fortes pressions en sens contraire.

Le dernier projet en date, celui pour lequel Asaf Ron, le directeur du Beit Hagefen, a recherché un soutien financier, a consisté en l'organisation d'un concert durant lequel des chants d'amour aux paroles originales en arabe ont été transposés en hébreu, et vice versa.

> [Si vous souhaitez en visionner quelques extraits sur Facebook](#)



NEWS

44 /

ACTIVITÉS EXTÉRIEURES / SOUTIENS

TOMORROW'S WOMEN 24.05.2024

Ameera Saïd, participante de notre projet *Renforcer les médiateurs et les médiatrices du conflit* et responsable de projet à **Tomorrow's Women**, nous a informés de l'existence de campagnes de levées de fonds au profit de trois anciennes participantes de leur programme, habitantes de Gaza. Elle nous a demandé de contribuer à leurs cagnottes en ligne afin de les aider à fuir. Certaines des participantes ont été tuées depuis le début des bombardements.

Au fil des mois, les intermédiaires égyptiens extorquent des sommes toujours plus astronomiques pour franchir la frontière (actuellement aux alentours de 5'000-7'000 USD par personne, et il s'agit quelque fois de familles entières qui souhaitent partir).

Plus d'informations sur ce business en cliquant [> ici](#).

> **Tomorrow's Women** est une ONG israélienne qui donne aux jeunes femmes israéliennes et palestiniennes les moyens de transformer le conflit par le dialogue et la rencontre binationale. Le programme auquel ces jeunes filles ont participé s'appelle *Gaza Girls Program*. Il a mis en contact virtuel (par Zoom) des jeunes filles de Gaza, de Cisjordanie et des Palestiniennes d'Israël pour un programme de 10 semaines visant à surmonter les limitations de la vie à Gaza (limitation de voyage, d'opportunités) par un réseau de soutien, d'écoute empathique et un partage facilité par des professionnels pour développer leadership et résilience. Il comportait également des contacts avec des Américaines, dont des juives américaines.

"It gives me so much power and hope to realize that despite our distance and differences, we can open up to each other and take a chance to be truly human."

Jeune fille de Gaza, 22 ans.

Ameera et **Tomorrow's Women** ont organisé dès les premières semaines des transferts d'argent et de matériel pour leurs participantes de Gaza, en conjonction avec *Women of the Sun*, une organisation de femmes de Cisjordanie sœur de *Women Wage Peace* en Israël.

Ces trois appels à solidarité ont témoigné de votre générosité. Soyez tous chaleureusement remerciés.

NEWS

44 /

ACTIVITÉS EXTÉRIEURES / CONCERT

YVES ALI ZAHNO & FRIENDS

« HOME » / 3 ET 4 MAI 2024

Pièce unique de 45 minutes, en français, anglais, farsi, hébreu, arabe

Yves Ali Zahno a donné deux très beaux concerts, le 3 mai au studio Artefax et le 4 mai à l'église Saint-François, avec la participation de Siham Fayad (présente en vidéo) et de Yossi Zebari. Coexistences a participé à l'élaboration de ce projet, en mettant Yves en contact avec plusieurs artistes dont Siham (participante au projet des facilitateurs) et Yossi (maître de cérémonie de plusieurs commémorations conjointes de pertes dues au conflit). Vous trouverez le livret du spectacle à la fin de la news, p.15

Pour donner quelques explications sur cette pièce musicale, quoi de mieux que de donner la parole à Yves Ali Zahno :

« Home », entre guillemets, oui. Car, est-ce un chez-soi, une terre, une idée, un combat, un droit? Derrière cette quête, tragique, mortelle, il y a une porte toujours prête à s'ouvrir. Conflit au Proche-Orient, Femme Vie Liberté en Iran, migration, exil ou sans domicile fixe. Dans ces heures clivantes, incompréhensibles, il ne reste parfois plus que l'indicible de la musique pour se faire entendre.

> Yves Ali Zahno

Deux prénoms différents qui témoignent de ses deux origines différentes. La Suisse du côté de Fribourg et l'Iran du côté de Téhéran. Il est musicien, compositeur depuis ses 16 ans. Également journaliste coproducteur-présentateur du journal du 12h30 sur RTS La 1ère. Auparavant producteur-présentateur de l'émission *Radio Paradiso* sur RTS La 1ère. Et sur RTS Couleur3, où il a produit et présenté les émissions *Tranches de Vie*, *La Lutte des Classes*, *La Société Anonyme*.



« HOME » À ARTEFAX LE 3 MAI 2024 ET À L'ÉGLISE SAINT-FRANÇOIS LE 4 MAI 2024, ©SYLVAIN CHABLOZ

NEWS

44 /

ACTIVITÉS EXTÉRIEURES / CONCERT

Dear Friends & musiciens, ce sont :

Siham Fayad, citoyenne palestinienne, membre de l'ONG Jerusalem Center for Women

Yossi Zebari, acteur, activiste israélien

Pedram Mohammadi, sentir, citoyen iranien

Priscille Oehninger, alto

Lucie Göckel, violoncelle

Jules Martinet, contrebasse,

Andrea Esperti, trombone

The SugaZz, chœur

Yves Ali Zahno, voix, guitare

Bernard Amaudruz, son

Nela Loncarevic, scénographie

Sylvain Chabloz, photographies

Maarki Delachauz, mapping, vidéo

Johan Heutiger, vidéo



« HOME » À L'ÉGLISE SAINT-FRANÇOIS, LE 4 MAI 2024, ©SYLVAIN CHABLOZ

NEWS

44 / AUTRES NOUVELLES

DES NOUVELLES DE NOS ANCIEN·NE·S

Lobna Agbaria (BTI 2010, le groupe arrivé au sommet du Mont-Blanc) a été directrice jusqu'à cette année de OGS « Our Generation Speaks », un incubateur de startups basé à Boston, à la Brandeis University's Heller School for Social Policy and Management, considérée parmi les dix meilleures écoles d'études sociales et politiques par US News & World Report.

La mission d'OGS, telle qu'expliquée sur leur site, est de créer une communauté entrepreneuriale de leaders qui s'engagent à façonner un avenir israélo-palestinien pacifique fondé sur la confiance.

Aujourd'hui, la majorité des Palestinien·ne·s et des Israélien·ne·s âgé·e·s d'une vingtaine ou d'une trentaine d'années se sont rarement rencontré·e·s en dehors d'un contexte militarisé. L'absence d'interaction alimente la peur et l'ignorance et ne permet guère à chaque groupe de comprendre et d'apprécier l'humanité de l'autre. Les voix et les opinions extrêmes dominent le discours public, tandis que la raison et la réflexion sont ignorées et marginalisées. Au cours du long conflit israélo-palestinien, la réconciliation est devenue synonyme de faiblesse. L'avenir des jeunes de la région est déterminé par une génération fatiguée par l'échec des négociations passées.

À OGS, ils et elles identifient les femmes et les hommes israélien·ne·s et palestinien·ne·s qui souhaitent construire une infrastructure d'espoir pour la région – ensemble. La jeune génération ne peut pas regarder en arrière. Elle ne peut que se tourner vers l'avenir.

> [Pour en savoir plus](#)



LOBNA AGBARIA, APRÈS L'ASCENSION DU MONT-BLANC, 2010, ©ALAIN KISSLING

NEWS

44 / COMMUNICATION

L'actualité dramatique en Israël-Palestine a attiré l'attention des médias sur l'action de Coexistences et sur celle de nos partenaires, activistes de la paix. En voici un aperçu.

14.12.2023 NEW YORK TIMES

The Peace Activists Divided by Oct. 7

Susan Dominus, New York Times

Un article sur les deux facilitateurs du groupe *Young Ambassadors for Peace* (2023), Tamar Shamir et Mohamed Abu Jafar

> [l'article en anglais](#)

> [l'article en français](#)

17.12.2023 FRANCE INTER

Israël-Palestine : parler de paix et de coexistence après le 7 octobre

Interception, France Inter

Un podcast de France Inter dans lequel un certain nombre d'interviewés ont été accueillis par Coexistences : Souli Khatib (*Combatants for Peace*), Asaf Ron (*Beit HaGefen*, Haifa), Boaz Kitain de Neve Shalom-Wahat al Salam (*Sulha*), à écouter > [ici](#)

15.01.2024 LE TEMPS

> [Cicatriser sans frontières](#), Gian Pozzy, Le Temps, portrait de Fiuna Seylan Ongen

17.02.2024 RTS

Émission Forum sur la RTS, **interview de Fiuna Seylan Ongen sur l'action de Coexistences.**

Nous vous invitons à l'écouter > [ici](#)

13.03.2024 FIFDH, GENÈVE

Israel-Palestine: what common future is possible?

Modéré par Pierre Hazan, un formidable débat a eu lieu au Festival du film et forum international sur les droits humains, auquel étaient invités Ali Abu Awwad (Tagheer), May Pundak (A Land for All) et Jean-Pierre Filiu (professeur d'histoire du Moyen Orient, Sciences Po, Paris).

Nous vous invitons à l'écouter > [ici](#)

NEWS

44 /

NOUVELLES BRÈVES

NOUVEAUTÉS SUR NOTRE SITE

Nous avons créé sur notre site, à l'onglet « Association » une page nommée « Ressources ». Nous y avons regroupé un certain nombre de documents de référence sur le travail de dialogue et ses enjeux ainsi que des références d'ordre plus général.

Désormais, vous avez la possibilité de faire un don par virement bancaire en activant le QR code, ou en payant par Twint sur la page « Dons ».

PROCHAINE ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

La date de notre prochaine Assemblée générale statutaire a été fixée au **mardi 24 septembre 2024, à 18h30**.

Renouvellement de la présidence et du comité

Comme elle nous l'avait annoncé, Fiuna Seylan Ongen ne se représentera ni au poste de présidence de l'association qu'elle a tenu pendant plus de dix ans, ni au comité. Par ailleurs, deux autres membres du comité, qui en comporte aujourd'hui six, ne se représenteront pas non plus : il s'agit de Delphine Friedmann et de Nathalie Katz. Un appel à candidature a été lancé à tous nos membres le 13 juin.

Des enjeux stimulants

Plusieurs enjeux stimulants attendent ce nouveau comité et cette nouvelle présidence. En effet, outre les tâches courantes, il s'agira notamment de :

- s'appuyer sur les recommandations issues du processus « comment continuer », par exemple sur la relation avec les membres, la gestion des situations de crise, la communication et l'organisation interne ;
- bénéficier de l'arrivée dans l'association de nouveaux membres qui nous rejoignent pour soutenir notre action dans le contexte de crise actuelle ;
- continuer à entretenir le climat que nous avons su reconstruire au sein du comité, en respect des différentes sensibilités, et à prendre soin de nos membres particulièrement bouleversés, voire meurtris, par la situation délétère sur le terrain ;
- cultiver la collaboration déjà amorcée avec plusieurs nouvelles organisations de ren-contre sur le terrain ;
- faire preuve de souplesse dans un contexte mouvant.

Un grand merci à toutes les bonnes volontés parmi vous qui soutiennent notre engagement : aider celles et ceux, en Israël et Palestine, qui ont l'immense courage de poursuivre le périlleux chemin du dialogue et de l'entre-connaissance, et qui ont d'autant plus besoin de notre soutien aujourd'hui, dans un contexte terrible de déchainement de violence.

Vous pouvez nous contacter pour poser votre candidature ou simplement discuter en détail des tâches et des enjeux, soit en envoyant un message à comite@coexistences.ch, soit en vous rapprochant de l'un ou l'une des membres du comité actuel.

Au plaisir de vous y retrouver et en vous souhaitant un bel été.

LE COMITÉ DE COEXISTENCES ET LE GROUPE COMMUNICATION

NEWS

44 /

ADDENDUM / LIVRET « HOME »

« HOME »

Yves Ali Zahno & Friends

« Home », entre guillemets, oui. Car, est-ce un chez-soi, une terre, une idée, un combat, un droit ? Derrière cette quête, tragique, mortelle, il y a une porte toujours prête à s'ouvrir. Conflit au Proche-Orient, Femme Vie Liberté en Iran, migration, exil ou sans domicile fixe. Dans ces heures clivantes, incompréhensibles, il ne reste parfois plus que l'indicible de la musique pour se raconter simplement et se faire entendre.

Pièce unique de 45 minutes, en français, anglais, farsi, hébreu, arabe.

Siham :

Depuis le 7 octobre, j'ai été traversée par des vagues d'émotions, très humaines mais pas très bien acceptées par beaucoup de personnes...

Le 7 octobre j'étais, désolé de le dire, « heureuse », peut-être pas « heureuse », mais soulagée. Pour la première fois en 75 ans nous n'étions plus les victimes, plus les seuls à souffrir. On avait l'avantage. C'est ce que j'ai ressenti et que beaucoup d'autres aussi. Mais les premières vidéos, et réactions...je me suis dit, on célèbre la mort, la violence, et ça c'est pas moi. J'en suis incapable. Mais je comprends la frustration.

Un inconnu

Siham :

Que nous soyons des héros, pour d'autres des terroristes... à la fin de la journée, nous sommes des êtres humains, avec des vies, de l'espoir, des rêves, des familles, des enfants, des aspirations, de la colère, de l'amour, toutes ces émotions et éléments qui constituent un être humain

Yossi*:

De l'endroit où nous nous trouvons, les fleurs ne pousseront jamais au printemps.
L'endroit où nous avons raison est dur et piétiné comme une arrière-cour.
Mais les doutes et les amours creusent le monde comme une taupe, une charrue.
Et l'on entendra un murmure dans le lieu où s'élevait la maison en ruine.
De l'endroit où nous avons raison les fleurs ne pousseront jamais au printemps.

Siham :

La façon dont on a été séparés par un mur, utilisant nos peurs contre nous-même. Ils prétendent qu'un mur protège mais en fait il refroidit les relations entre peuples, il déshumanise, des deux côtés.

NEWS

44 /

ADDENDUM / LIVRET « HOME »

Dream Maker

Pedram :

Avec la migration forcée, j'ai réalisé qu'il ne restait que des souvenirs de tout ce qui donnait du sens et les souvenirs... les souvenirs tuent. J'ai réalisé qu'après toutes ces souffrances, seule la cage avait été changée, sauf que l'oiseau est toujours prisonnier. Je rentrerai chez moi et je recommencerai ma vie là où elle s'était arrêtée. Même si cette pensée est impossible, elle me maintient en vie...

We were young

Siham :

Ce qui me rend vraiment triste c'est quel genre de futur vont avoir les enfants ? S'ils vont en avoir un. S'ils survivent à la guerre. Sur une vidéo on voit des enfants jouer dans les débris, autour d'un grand trou dans le sol. L'un d'eux s'approche de la caméra, tout sourire. Il dit « ben aujourd'hui on y joue et demain on enterre des morts ». Comme si c'était normal, la vie de tous les jours. Ce qui était et est toujours le cas

Yossi** :

Ma maison comptait à peine trois pièces

Mais elle s'étendait sur 15'000 miles.

Elle se trouvait dans une rue laide et non pavée, à côté d'un tableau d'affichage écaillé.

Une fois que vos yeux se sont posés sur les nécrologies

A côté des annonces de cours de guitare privés

Ecrites d'une main enfantine

Votre souffle presque imperceptible deviendrait plus facile.

Là, je pourrais facilement conserver les oranges de l'arbre des voisins,

Et personne ne s'en soucierait

Là où il est parfaitement logique de crier dans la rue

Où il est encore plus logique de se faire crier dessus.

Ma maison est l'endroit que je fuis toujours,

Sachant que je peux toujours y retourner.

Le Froid

Pedram:

La fuite ou l'exil ou « l'évasion » est toujours mêlée à une coercition, et dans la coercition il y a deux voies, la mort ou la fuite. Pour moi, fuir, m'évader, ça a été de mettre son monde entier et sa vie dans un petit sac et partir sans dire au revoir. L'exil signifie la perte, la solitude, la faim, la soif, le froid, la forêt. S'enfuir, c'est jouer avec la vie, qui est le seul atout... S'échapper, c'est tomber amoureux sans pouvoir attacher son cœur. L'exil, la fuite, ce sont des mots qui sont prononcés. Tout le monde comprend, mais personne ne comprend...

NEWS

44 /

ADDENDUM / LIVRET « HOME »

Who do I see ?

Yossi*** :

Parfois... j'aimerais pouvoir rencontrer en duel l'homme qui a tué mon père et rasé notre maison, m'expulsant dans un pays étroit. Et s'il me tuait, je me reposerais enfin, et si j'étais prêt... je me vengerais !

Mais s'il s'avérait, quand mon rival est apparu, qu'il avait une mère qui l'attendait, ou un père qui a mis sa main droite sur la place du cœur dans sa poitrine chaque fois que son fils était en retard ne serait-ce que d'un quart d'heure pour une réunion qu'ils avaient fixée... alors je ne le tuerais pas, même si je pouvais.

De même... je ne le tuerais pas s'il s'avérait rapidement qu'il avait un frère ou des sœurs qui l'aimaient et désiraient constamment le voir. Ou s'il avait une femme qui le saluait et des enfants qui ne supportent pas son absence et que ses cadeaux raviraient. Ou s'il avait des amis ou des compagnons, des voisins qu'il connaissait ou des alliés de la prison ou d'une chambre d'hôpital, ou des camarades de classe de son école ...demandent de ses nouvelles et lui envoient leurs salutations.

Mais s'il s'avérait être seul, coupé comme une branche d'arbre sans père ni mère, sans frère ni sœur, sans femme, sans enfant et sans parents, voisins ou amis, collègues ou compagnons, alors je n'ajouterais rien à sa douleur dans cette solitude, pas le tourment de la mort, ni le chagrin de la mort. Au lieu de cela, je me contenterais de l'ignorer quand je le croise dans la rue, comme je me suis convaincu que le fait de ne pas lui prêter attention était une sorte de revanche.

Siham :

Je ne peux pas contrôler mon environnement, mais je peux contrôler mes actions. Et après ? Qu'est-ce que je peux faire ? C'est la question qui me traverse toujours l'esprit. Est-ce suffisant de parler de la paix ? Qu'est-ce qu'on enseigne à nos enfants ? A propos de leurs droits, leurs droits humains basiques, leur éducation, leurs rêves ?

Yossi :

Beaucoup de sang va encore couler jusqu'à ce que nous comprenions que la seule chose que nous avons besoin de faire et qui fait de nous des humains : parler. Ce qui me fascine le plus est de voir à quel point nos deux peuples sont semblables, avec tant de choses en commun. Nous sommes forgés du même soleil du Moyen-Orient et les deux aussi égarés qu'ici dans cette Europe glacée.

NEWS

44 /

ADDENDUM / LIVRET « HOME »

La Déchéance

Siham :

La déshumanisation. Où est l'humanité ? Quand tu regardes la personne à côté de toi, qui vois-tu ? Vois-tu uniquement la personne qu'on t'a décrite ?

Yossi, Siham :

Je t'aime, je t'aime

Mais cela n'est pas suffisant

*extrait du poème « The place where we are right » de l'Israélien Yehuda Amichai

** extrait du poème "Où est la maison de l'ami" du perse Sohrab Sepehri

*** extrait du poème « Revenge » du palestinien Taha Muhammad Ali

Dear Friends & musiciens :

Siham Fayad, citoyenne palestinienne, membre de l'ONG Jerusalem Center for Women

Yossi Zabari, acteur, activiste israélien

Pedram Mohammadi, santur, citoyen iranien

Lucie Göckel, violoncelle

Andrea Esperti, trombone

Yves Ali Zahno, voix, guitare

Neda Loncarevic, scénographie

Marki Delachaux, mapping, vidéo

Priscille Oehninger, alto

Jules Martinet, contrebasse

The SugaZz, chœur

Bernard Amaudruz, son

Sylvain Chabloz, photographies

Johan Heutger, vidéo

Textes: témoignages personnels et extraits de poèmes de Yehuda Amichai, Sohrab Sepehri, Taha Muhammad Ali

Paroles, compositions, arrangements : Yves Ali Zahno

www.yvesalizahno.com

@yvesalizahno

Merci à Jean-François Ramelet, Aline Gabi, Église St-François, Fiuna Seylan-Ongen de l'Association Coexistences, Mehra Rimer, Leili Yahr, Laurent Bally Domaine Les 3 Terres, Loterie Romande, Ville de Lausanne, Fondation Champoud, Fondation Ernst Göhner, Sylvie Amadio, Séverine Gonzalez, Association Artefax, Association Et Change !